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会展传真

地方政府重金鼓励企业参展

专业展成中外企业救命稻草

■ 本报记者 周春雨

企 业 参 加 境 外 展，将 由 地 方 政 府 买

单。近日，东莞市外经贸局将启动 2012 年

广东省国际市场开拓专项资金使用管理

工作。

在 当 前 内 外 贸 不 景 气 的 情 况 下，各

地 方 政 府 以 专 项 资 金 形 式 鼓 励 企 业 参

展 。 据 了 解 ，东 莞 企 业 参 加 境 外 展 会 ，

每个展位可获得 1 万元至 3 万元的资金

奖 励 。 此 外 ，企 业 如 参 加 境 内 展 会 ，每

个 展 位 最 高 可 获 6000 元 奖 励 。 值 得 关

注 的 是 ，在 东 莞 注 册 、依 法 取 得 进 出 口

经 营 资 格 或 依 法 办 理 对 外 贸 易 经 营 者

备案登记的企业法人，都可以申报这一

奖励。

无独有偶，日前，天津滨海新区商务

委员会（以下简称天津滨海新区商委）已

初步筛选出十余个展会主办方，作为首批

会展发展资金的扶持对象。

以资金补助为鼓励

近日，东莞市外经贸局网站上公布了

《关于做好 2012 年广东省国际市场开拓专

项资金使用管理工作的通知》（以下简称

《通知》）。该《通知》表明，企业参展境外

展览项目和境内国际展览项目可获得资

助。其中，境外展览项目将按照不同市场

和地区的展览给予参展企业不超过以下

标准的参展费支持：东南亚及中国香港地

区，资助标准 1 万元；南亚、中亚、西亚、中

东欧地区，资助标准 2 万元；非洲、拉丁美

洲地区，资助标准 3 万元。境内国际展览

项目参展企业每个展位最高资助 6000 元，

展位费不足 6000 元的，以实际支出为准。

据悉，境内外展览项目在展会结束后

30 日内，通过网络填报《广东省国际市场

开拓专项资金汇总申请表》或《广东省国

际市场开拓专项资金申请表》。目前，已

经接受首批企业申报，并于 8 月 10 日截止

接收上半年申报项目的纸质材料。

据 知 情 人 士 透 露 ，根 据《关 于 做 好

2012 年广东省国际市场开拓专项资金使

用 管 理 工 作 的 通 知》粤 外 经 贸 规 财 字

〔2012〕15 号的申报工作的安排，本年度的

广东省国际市场开拓专项资金以 7 月 31

日为界分上、下半年两批项目进行申请。

撬动产业链的发展

与东莞奖励参展企业不同，天津滨海

新区于今年初出台了天津《滨海新区会展

业发展专项资金使用管理办法》（以下简

称《办法》），明确设立了每年 2000 万元的

会展业发展专项资金。

天津滨海新区商务委坦陈，今年新设

立的会展专项发展政策出台，传达出政府鼓

励会展业发展的引导信号，从资金、服务、宣

传上给予办展方及相关企业大力支持，这将

为培育专业展会品牌增添重要砝码。

据悉，除了吸引国内外知名专业展会

外，新区也将对国内外有较大规模、较高

知名度的会展机构在新区设立总部或开

设分支机构给予资金奖励，加快会展全产

业链发展。

“我们希望通过会展专项资金这个小

支点，撬动、激活新区整条会展产业链的

发展。”天津滨海新区商务委会展处负责

人表示，目前会展上游领域相对薄弱，今

后将力争吸引更多的知名展览、策划公司

落户新区，同时加强与中国投资贸易促进

协会等中介机构的合作；在中游领域，做

好酒店、展馆等展会承接平台的开发服务

工作；而在下游领域，通过相关政策、资金

扶持，吸引更多的广告、速录、翻译等配套

企业来新区发展，放大展会效应，挖掘会

展业全产业链的商机。

中国东西部会展业研讨会
在银川举办

法国畜牧企业将借参展之机来中国

寻找新的机遇。

据法国驻华大使馆商务处发给《中国

贸易报》记者的电邮显示，法国企业国际发

展局将组织展团，携 10 家饲养设备企业，参

加将于 9 月下旬在北京中国展览中心新馆

举办的 2012 中国国际集约化畜牧展览会

（VIV CHINA，以下简称集约化畜牧展）。

对于这 10 家企业来说，集约化畜牧展将是

一个寻求新市场的平台，他们向中国同行介

绍法国畜牧行业的创新技术和产品。

不仅是法国企业来华参展，纵观今年

以来的部分专业展会发现，在全球经贸出

现下滑时期，各专业展会成为企业寻求机

遇的救命稻草。

外企欲来华淘金

据法国企业国际发展局方面介绍，根

据 2011 年全球在线贸易数据库显示，法国

农业机械和饲养设备出口排名世界第 5

位，在全球对华供货商中排名第 15 位。对

于中国畜牧行业来说，法国一直扮演着重

要角色，尤其是在饲养的设备、质量追踪

系统、屠宰机器、试验室技术领域，其中还

包括牛和猪的基因研究技术。

本届集约化畜牧展期间，法国养猪研

究所（IFIP）将介绍法国对养猪业的管理，

以及法国在质量追踪方面的专有技术。

法国方面表示，近 20 年来，中国畜牧产量

年均增长近 8%，在禽类、生猪饲养房舍和

系列设备方面有很大的需求。

6 月中旬，第十一届中国国际机床工具

展览会（CIMES2012，以下简称机床展）在

北京中国国际展览中心（新馆）举办。据了

解，本届机床展，国际排名前 50 名的机床

企业悉数参展，共有来自 28 个国家和地区

的 1300 余家企业参展，占地规模达 12 万平

米。据其组委会介绍，本届展会还有众多

国际展团和协会组团参展。参展的新面孔

无一例外都以展示最新产品及技术为目

的，看好的无非是中国庞大的需求市场。

据《CIMES 2012 展前中国买家调研

报告》显示：74%的受访买家将确定或有可

能在 CIMES 2012 展会上进行采购。87%

的受访者表示参观展会是为获取最新的

行业发展趋势和产品技术信息，45%的买

家是预定新的产品或技术，43%的买家是

确认新产品或新供应商。此外，还有 84%

的被调研买家希望在 2012 年的展会上看

到高成本效益的产品，64%的买家希望见

到更多高端产品。

中企海外仍坚守

在国际企业纷纷扎堆中国市场寻找

机遇的同时，中国企业却仍在坚守海外市

场并寄予期望。

据记者从中国纺织工业协会了解到，

7 月下旬，第十三届中国纺织品服装贸易

展览会（纽约），（以下简称中国服装贸易

纽约展）在纽约贾维茨会展中心举办，本

届展会占地规模为 1 万平方米，却有 18 个

省 市 和 自 治 区 的 300 多 家 企 业 参 展，与

2011 年相比，本届展会的参展商和规模都

出现了 10%的增长，其中，家纺和服装类

参展企业增长尤其明显。

据其组委会有关负责人介绍，本届中

国服装贸易纽约展的参展商呈现出一些

新特点：一是申请大面积单独展位的展商

数量增多，展商所属的地域分布更广泛，

中西部地区的企业参展数量呈上升趋势；

二是业内具有较高知名度和影响力的大

型企业参展意愿上升；三是产业集群来源

更趋多样化，除传统的宁波、绍兴、东莞、

吴江之外，今年南通、常熟以及青岛地区

的成衣企业参展增幅明显；四是老展商连

续参展意愿加大。

近期以来，在欧洲经济持续衰退的情

况下，我国的外贸出口面临更加严峻的挑

战。业界普遍预测，今年将是金融危机以

来最难熬的一年，出口疲弱态势或将延

续，甚至可能出现贸易逆差。今年一季

度 ，中 国 对 欧 洲 出 口 占 出 口 总 额 的

26.92%，欧洲依旧是我国服装出口第二大

洲，却较去年同期下降了 10.31%。

9 月中旬，由中国纺织工业联合会主

办的第七届中国纺织品服装贸易展览会

（巴黎）暨巴黎国际服装服饰采购展览会

（APP Paris）（以下简称中国服装贸易巴黎

展）将在巴黎布尔歇展览中心与欧洲知名

的 Texworld 服装面料展同期举办。

本届中国服装贸易巴黎展得到了广

东大朗毛织产业集群的响应。据大朗镇

政府毛织行业管理办公室相关负责人介

绍，目前国外需求依然疲软，原料价格波

动、劳动力等要素价格上涨等风险依然存

在，这增加了企业的接单难度。此次参

展，希望帮助企业与欧洲买家实现有效对

接的同时，也希望通过这个平台，把握国

际市场的流行趋势，从而更好地推动产品

结构调整、新产品开发应用等环节。

借展会恢复信心

8 月 28 日，2012 中国国际家用纺织品

及辅料博览会（以下简称家纺展）将在上

海新国际博览中心开幕，在行业赢利面临

下行风险的形势下，家纺展的规模竟然比

去年增加了 1 个馆，达到 12 个馆。

不可否认，一直以来，家纺展为家纺

企业提供了重要的商贸平台，许多家纺企

业都是通过这一博览会逐步走上国内外

贸易的舞台的。

据承办方之一的中国家纺协会会长

杨兆华介绍，今年家纺展的宗旨在于帮助

企业恢复信心。他表示，由于上半年家纺

整体行业发展趋缓，很多企业对下半年的

情况信心不足。

相比纺织行业的其他分支，家纺已经

是上半年发展最平稳、最乐观的行业。据

统计，虽然上半年主营业务增加 15%，但由

于原材料价格、劳动力、物流成本上涨，使

得企业出现销售在增长、但是利润同比下

降的情况。之前的 10 年时间，家纺行业一

直处于高增长的状态，即使现在减速前行

也不会影响行业的良性发展。调查显示，

面对更为复杂多变的国内外形势，众多企

业希望通过家纺展找到解决现存问题的解

决办法，以及找到未来发展的方向。

家 纺 展 组 委 会 表 示，家 纺 展 现 场 将

为企业提供进行市场调查的机会。一方

面，家纺企业可以收集到有关竞争者、经

销商和新老顾客的产品、价格以及市场

营销战略等方面的信息，从而为企业制

订下一步的发展战略提供依据。另一方

面，企业在考虑推出一款新产品或一种

新服务时，可在展会期间向参观者进行

实地调查，以了解是否与目标市场的需

求特征相一致。

杨兆华表示，现阶段，帮助企业恢复

信心，是专业展会组织方的一份责任和

一种担当。

■ 本报记者 兰 馨

近日，一则有关杭州灵隐寺灵隐铜殿

内的 4 尊佛像在日本展览期间被盗的新闻

遍布网络。据日本媒体报道，在展后撤离

时，工作人员发现灵隐铜殿 4 尊佛像竟不

翼而飞。为了进一步确认是否丢失，中方

还特意在上海海关对所有返回的集装箱进

行了扫描，仍没有发现疑似佛像的物体。8

月 1 日，中方正式向日本静冈县警察署报

案，日前，日本警方成立了专案小组，正在

全力调查此事。

近年来，珠宝展、奢侈品展、艺术品展、

礼品展等被盗事件频繁发生。事实上，展

品被盗与参展展品大多不参保有关。讨论

展品参展还要从展品运输说起，由于不同

的展品在运输过程中有着不同的规范和要

求，也就是说，展品运输比较复杂。

对于参加境外国际性展会的参展商来

说，展品的海运周期较长，因运输环节繁

缛，一些展品极易损坏，进而影响展品的展

示及其使用价值，同时也给参展商造成经

济损失。这类事件在参展中屡见不鲜，那

么，为什么还是有参展商宁愿冒风险，也不

愿参加保险呢？

其原因在于，展品运输参保险别复杂，

不同展品按照不同的险别需另外加投保，

一些参展企业担心加保费用大，增加参展

成本。另外，一些企业也存在侥幸心理，认

为将展品提前出运，不影响参展就没有问

题。但在参加境外展时，常常发生展会已

经开幕，有的参展企业的展品还没有运到

展会举办城市，从而影响了参展，一定程度

上也给参展企业的声誉造成不良的影响。

笔者了解到，目前，企业如赴境外参

展，展品海运保险有多家保险公司可选择，

其中，中国人民保险公司根据我国实际情

况并参照国际保险业惯例，制订了海运方

式的货物（含展品）的运输保险条款及附加

险条款，将海运保险分为基本险、附加险和

专门险。其中，附加险包括一般附加险和

特殊附加险（特殊外来风险），这里面提到

的特殊附加险，承保由于特殊外来风险所

造成的损失，如战争险、罢工险、拒收险和

进口关税险及展品到香港和澳门存仓火险

等。 此外，还有专门保险。因太过复杂，

一些企业宁愿造成部分损失，也不愿为展

品参保。近年来，多数境外组展商曾反复

提醒并组织培训，到境外参展需提升展品

保险的意识，这不仅为企业规避风险，也将

提升企业的声誉。

2011 年 1 月，保监会网站发布了《关于

保险业支持文化产业发展有关工作的通

知》，通知明确提出包括艺术品综合保险、演

艺活动财产保险、文化企业信用保证保险等

在内的11个试点险种，并确定由人保财险、

太平洋产险和中国出口信用保险作为试点

保险公司。但时隔一年多，投保企业寥寥。

由于缺少针对展品运输的险别，是否为

展品参保，一直为参展企业所纠结。

为展品参保难在哪？

快语时评

■ 伊 宇

本报讯 近日由中国展览馆协会、宁夏自

治区政府主办，宁夏博览局、银川国际会展中

心等单位承办的第四届中国东西部会展业研

讨会在银川召开。

与会的会展界管理运营精英及政府部门

领导就“场馆经营过程中所面临的社会问题，

规范场馆管理，提高场馆经营收益”、“如何利

用自身优势办好自办展”、“如何依托中阿经贸

论坛大力发展银川会展经济”等议题进行了专

题演讲。 （宗 赫）

本报讯 日前，由浙江德纳展览集团会展

学术研究资金资助，浙江大学城市学院黄彬、

方玲玲编著的《中国会展教育十年》由浙江大

学出版社出版发行。

据了解，学术界担心会展教育过分迁就业界

的特点和要求，大学将沦为工匠制造厂；而业界

则批评大学会展教育理论脱离实际，培养的是高

分低能的人才。为学界与业界共谋中国会展教

育的平衡点，是该文集的创作初衷。 （毛 雯）

本报讯 位于北京通州运河核心区的综合

会展区概念性规划方案正在编制中，综合会展

区将建立形似水晶球的空中大厅，从大厅里的

各个连廊可直达区域内各主要场馆及建筑。

按照规划，综合会展区将采用水晶灯厅创

意，在空中建立开放式大厅，串联区域内各主

要场馆及建筑，形成连续的室内公共空间。从

外面看，这个空中连廊酷似悬在空中的水晶

球。同时，利用地铁廊道构筑城市公园绿地空

间，内嵌河道创造滨水码头亲水体验。目前，

新城投资公司已结合区政府审核意见，完成概

念性规划方案优化调整，城市设计导则正在编

制中。 （宗 赫）

本报讯 为了展现“明月出天山”的美丽夜

景，目前，新疆国际会展中心花费 1 个月时间打

造的灯光夜景首次亮灯。此项亮化工程于 8 月

初全面完成，为第二届亚欧博览会的召开再添

色彩。

据介绍，会展中心亮化工程项目的建筑面

积非常大，其中，灯具有 5000 多套，管线也有两

三万米长。此次会展中心的亮化工程主要分

布在弧顶下方，以传统的金属卤化物灯、LED

暖光灯为主。调试完成后，将以红、黄、蓝 3 种

色调点亮会展中心。 （辛 静）

本报讯 中国国际商会会展委员会成立大

会日前在京召开。据悉，会展委员会由全国部

分优秀大型展览公司和展馆公司组建而成。

会上，中国贸促会会长万季飞到场发表讲话，

对会展行业发展寄予厚望，祝贺会展委员会正

式成立，并希望委员会能发挥作用，指导会展

行业规范、有序、快速地发展，为政府建言献

策，为企业搭建服务平台。

据介绍，会议审议通过了《中国国际商会

会展委员会工作规则》以及确定了会展委员会

成员。其中福建汇源国际商务会展有限公司

总经理阮卫星是唯一被选为会展委员会委员

的福建省会展公司高层。同期成为首批委员

的还包括中国国际展览中心集团、法兰克福展

览有限公司、慕尼黑展览有限公司等国内外知

名展览企业的高层。 （毛 雯）
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